

EL ECO BALEAR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Santo Cristo, 20. —○— PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: Un mes, 50 céntos.

Año I

Palma.—Miércoles 11 de Noviembre de 1903

Núm. 262

EL SUFRAGIO DE LOS MUERTOS

Un gran orador católico, cuyas grandes previsiones han ido agigantándose á medida que el tiempo les ha puesto el sello de su sanción, decía en el Congreso de los Diputados hace unos cuarenta años: «A la hora de la muerte, los *neos* estamos en mayoría».

De entonces acá han trabajado las sectas con desesperada actividad por ver desmentir ese hecho que tan rudamente desbarataba sus fantasías, sus sofismas y sus brutales negociaciones, y á este fin han procurado que, á lo menos sus más eximios corifeos, mueran impenitentes y logren tener una sepultura donde no se vea ni el más ligero signo de fe en Dios y de esperanza en otra vida inmortal.

Cada vez que uno de los suyos se reconciliaba con la Iglesia y hacía públicas manifestaciones de arrepentimiento, la secta se revolvió furiosamente contra la influencia sugestiva de los curas que, aprovechándose de la debilidad mental del moribundo, le obligaban á retractarse, mientras que si el moribundo se resistía y expiraba en la plenitud de su impenitencia, la secta organizaba un gran entierro *civil* que revistiera todos los caracteres aparatosos de un triunfo del librepensamiento.

Sus esfuerzos, por desgracia, no fueron del todo estériles, y muchos que acaso en otras circunstancias hubiesen muerto arrepentidos y dando ejemplos tan edificantes como lo dió el Sr. Romero Ortiz, murieron sin muestra alguna de retractación ni de fe; y no hay que decir lo que eso se cacareó por la gente impía, que no contenta con tener á su favor una gran parte, si no del corazón, al menos de los intereses de los vivos quisieron te-

ner también las almas y el testimonio de los muertos.

¡Como que el sufragio de los muertos es bastante más convincente que el de los vivos!

Lograron las sectas hasta poseer un cementerio civil enfrente del cementerio de Nuestra Señora de la Almudena, y parecía que así entablaban un verdadero duelo á muerte entre los católicos y los que no lo son.

A pesar de los terrores de ultratumba; á pesar de la influencia de los curas en las familias y en el espíritu de los moribundos, iba á verse bien pronto que los hombres emancipados de la superstición y el fanatismo, que aprendieron en Voltaire á burlarse de las cosas más santas y en los positivistas modernos á reconocer y adorar la eternidad y fecundidad de la piedra berroqueña—nuestra madre,—no se rendían ante la muerte, y continuaban negando en la agonía lo que habían negado durante la mayor parte de su existencia.

Y, en efecto, á aquel cementerio sin cruces, sin símbolos, sin cirios, sin bendiciones; á aquel huerto inculto abonado con carne humana, y donde apenas se ve algún que otro mausoleo pagano y de poco faste—aunque se dijera en su tiempo que se costeaba por *suscripción nacional*,—han ido ido á parar los huesos de Estanislao Figueras, de Ramón Chies, de Laureano Calderón y de Pí y Margall, entre otros desgraciados menos conocidos y menos tristemente famosos.

No se puede negar que esos hombres han hecho prosélitos en Madrid: no cabe duda de que algunos de ellos han sido legítimos representantes en las Cortes y en el Municipio de parte del pueblo madrileño, que los tenía por fieles expositores y propagandistas de su manera de sentir y de pensar. Era,

pues, lógico que los que en vida los siguieron y aclamaron llevándolos al Municipio ó al Congreso en elecciones hechas bajo gobiernos monárquicos los siguieran también en la muerte, que al fin, cuando se tienen convicciones hondas, cuando se tiene, ó fe como los mártires cristianos, ó fanatismo ciego como muchos brshmines y algunos herejes empedernidos, la muerte no basta para domar la entereza del espíritu.

Pues, á lo que parece, entre esos librepensadores, ateos, blasfemos y enemigos irreconciliables de todos los artículos de la fe, á los cuales prefieren los artículos de comer, beber y arder, debió de haber muchas bajas á la hora suprema de la muerte, porque el cementerio civil no ha progresado gran cosa, mientras el de la Almudena, que está enfrente, va resultando pequeño para contener la enorme multitud de cadáveres que allí van á reposar á la sombra de la cruz hasta el día de la resurrección universal.

Es el *reporter* de un periódico liberal el que nos lo ha revelado. Nosotros no habiéramos ido, ni por curiosidad, á alterar el silencio que reina siempre, todos los días y á todas horas, en aquel cementerio de hombres ó muladar de librepensadores que no creyeron en su alma.

Era el día de Todos los Santos.

Entró el *reporter*, y...

«Dentro de aquel lugar, dice, no hay ni un ser vivo.

—¿Es muy temprano, verdad, para que haya público?—preguntamos al conserje.

—Á las cuatro de la tarde estará, poco más ó menos, tan solitario como ahora—nos contesta.—Aquí viene poca gente.

—¿Cuántos cadáveres habrá aquí?

—Dos mil y pico.»

Poco después, á las nueve y media de la mañana, el *reporter* entraba en el cementerio del Este, es decir, en el de los cristianos, el último que se ha construido en Madrid, la inmensa urna donde se depositan los postreros votos de los moribundos para constituir el más elocuente y decisivo sufragio universal.

A esa hora el cementerio, que es inmenso, estaba casi lleno. Por la tarde era imposible dar un paso por aquellas sendas y avenidas abiertas entre las tumbas.

El *reporter* tuvo curiosidad de saber el número de muertos que había enterrados allí hasta el 31 de octubre.

281.733 cadáveres!

Es toda una gran ciudad; más de la mitad de habitantes de Madrid.

¡Pero que mayoría tan grande de votos la de los cristianos! Los librepensadores, contando con algunos protestantes que ostentan una cruz y un epitafio en sus sepulcros manifestando cierta fe en Jesucristo, no pasan de *dos mil y pico*... Y eso que están á su cabeza como apóstoles de la *idea*, como jefes supremos del descreimiento, un Figueras, un Pi y Margall y un Calrón que tuvieron grande poderío sobre las turbas populares los dos primeros, gran preponderancia falsamente científica sobre sus alumnos el segundo...

Así y todo... dos mil y pico los siguieron en muerte, mientras en el cementerio de enfrente, el de los retrógrados, el de los clericales, el de los hombres del oscurantismo y la ignorancia, yacen nada menos que 281.733 que, ó por sí mismos ó por sus familias, no quisieron de ningún modo compartir con aquellos *hombres grandes* la gloria de estercolar un campo.

Terrible desdicha es que muchos, muchísimos de los que están enterrados en el cementerio de Nuestra Señora de la Almudena hayan muerto sin Sacramentos, casi siempre por vanos temores ó por descuido de los que rodean al enfermo: quizá porque los médicos no saben cumplir con su deber en este gravísimo asunto... Pero el hecho es que los encargados de interpre-

tar su voluntad, sus hijos, sus padres, sus esposos, sus hermanos, sus herederos han elegido libremente el cementerio de la Almudena, haciendo con esto profesión de cristianos por sí y á nombre de los difuntos... Son votos que en este solemne y fúnebre sufragio, por el cual manifiestan directa ó indirectamente su voluntad, depositan los muertos en favor de la cruz contra la nada asoladora del materialismo, en favor de la Iglesia contra sus detractores y calumniadores.

Ya los intereses y las pasiones de la vida no perturban su espíritu; ya se ve claro, en medio de las sombras de la muerte, que doctrinas sin esperanza, sin redención, sin misericordia, sin consuelo para el que se va y para el que se queda, no son doctrinas que pueden hacer amar la virtud, ni sembrar el bien sobre la tierra, ni establecer la justicia definitiva sobre las monstruosas injusticias humanas.

Es el sufragio de los más, y por ser el de los más es precisamente el de los desgraciados, que son en número muy superior al de los dichosos.

Si; precisamente el de los desgraciados, el de los que hacen en la estrechez y en la estrechez mueren, el de los que trabajan rudamente para ganarse un pedazo de pan duro y caen en la edad madura cuando más útil podrían ser á su familia y á sí mismos, si la batalla de la vida no les hubiera anticipado la vejez; el de los degenerados por herencia, el de los impedidos, el de los inútiles, todos esos que no hallan en la tierra apenas un rayo de luz que los alegre, vuelven sus ojos al cielo, y de allí les llega, con los resplandores de la cruz, la seguridad de una existencia mejor donde los hambrientos serán hartos, los afligidos serán consolados, los mansos y humildes verán á Dios...

Esos son los que llenan los sepulcros de Santa María de la Almudena; esos, junto á los opulentos que también derramaron lágrimas y sintieron rasgaduras de dolor en el alma, son los que constituyen este gran sufragio universal en contra de las diversas alharacas del libre pensamiento, que allá, en la

triste soledad de un campo sin bendiciones, ha recogido los huesos de unos cuantos desventurados á quienes los vivos no les dedican ni un simple recuerdo de amistad ó de gratitud.

CHRISTIAN.

DESDE ROMA

PIO X Y EL PERIODICO 'IL COMUNE' DE ORVIETO

El Papa, en una reciente carta firmada por su secretario de Estado, monseñor Merry del Val, y publicada en el *Osservatore Romano*, órgano oficial del Vaticano, ha desaprobado la línea de conducta tenida por el periódico democrático cristiano de Orvieto *Il Comune* lo cual ha motivado el cambio de director.

Ahora bien; el sacerdote D. Vicente Vincenzi-Tucci, nuevo director, habiendo presentado al Papa en compañía del canónigo Tongoli, presidente de la Junta regional de Umbría, su profundo homenaje de fidelidad y sumisión oyó estas palabras de Pío X.

"Benedicimos de corazón la nueva dirección del diario *Il Comune* de Orvieto y confiamos en que nuestra bendición será de fortaleza y estímulo en el trabajo para la causa católica."

Y habiendo el Sr. Vincenzi-Tucci añadido que había aceptado la dirección de periódico para que con una nueva orientación compensara el dolor que en recientes circunstancias se había hecho sentir al Santo Padre, éste respondió:

"Bien, bravo! El binario os ha sido ya trazado; procurad no salir nunca de él."

Por lo visto, la idea de Pío X es que el periodismo católico de Italia no empeñe batallas políticas, suscitando los ánimos á pedir á la Santa Sede la abolición del voto á las urnas electorales.

El católico práctico, según la mente del nuevo Papa, más que acerciar un puesto en el parlamento, debe defender los intereses católicos moralizando al obrero por medio de la caridad.

NOTICIAS

DEL EXTRANJERO

INGLATERRA Y TURQUIA

Constantinopla 7.—La embajada inglesa en esta capital ha informado á la Sublime Puerta que Inglaterra apoya resueltamente la intervención austrorrusa y no admitirá modificaciones que atenuen su alcance.

LA EXPOSICION DEL MUNDO DE LOS NIÑOS

Paris 7.—Promete ser muy interesante la Exposición de los niños que va á efectuarse en San Petersburgo y que comprenderá:

- 1.º Sección pedagógica y literatura infantil.
- 2.º Higiene.
- 3.º Industria.
- 4.º Artes.
- 5.º Etnografía.

EL REY DE GRECIA EN SERBIA

Es muy comentada la larga y cordia entrevista del rey de los helenos con el presidente de la República.

La recepción revistió inusitada pompa; la conversación de ambos jefes de Estado duró más de una hora, y antes de marcharse del Eliseo, el rey de Grecia presentó sus respetos á madame Loubet.

EN LA CÁMARA FRANCESA

Cámara de los Diputados.

El Sr. Jaurés interpela al Gobierno sobre la negativa de los patronos de Armentieres á aceptar el arbitraje propuesto por los huelguistas, y pide se les obligue á aceptarlo con arreglo á la ley, encargándose á una comisión parlamentaria que informe sobre la situación de los obreros tejedores. (Aplausos.)

El señor Dansette defiende á los patronos.

El Sr. Trouillot declara que el Gobierno hace todo lo posible para favorecer al arbitraje y acepta la formación de una Comisión parlamentaria para que informe sobre el estado de la industria de los tejidos. (Aplausos.)

El Gobierno acepta una orden del día del señor Jaurés, que comprende los dos extremos citados que es aprobada por la Cámara por 512 votos contra 2.

LOS FUNERALES DE MOMMSEN

A los funerales y entierro del historiador Mommson han asistido los príncipes Leopoldo, Enrique, Albrecth y Federico Guillermo, representaciones del canciller del imperio, Gobierno y cuerpo diplomático.

El príncipe imperial, en nombre del emperador, depositó una corona sobre el féretro del sabio. En la oración fúnebre que estuvo á cargo del profesor Harnock, se hizo resaltar la figura del finado como historiador, patriota y bienhechor de la humanidad.

TUMULTUOSA MANIFESTACION

Lión 8.—Anoche dió una conferencia Urbano Gobier á la que asistieron numerosos obreros.

A la salida se organizó una impotente manifestación que no logró disolver la Policía con sus intimaciones.

Los obreros apedrearon á los agentes, hiriendo á uno gravemente en la cabeza.

ROSEBERY Y CHAMBERLAIN

Londres 8.—En Leicester pronunció ayer tarde lord Rosebery un violento discurso de oposición á los proyectos fiscales de Chamberlain.

LO DE PANAMÁ

Washington 8.—El departamento de Estado, considerando que el tratado con Colombia y Nueva Granada continúa en vigor declara que son absolutamente vá-

lidas todas las concesiones hechas á la Compañía del Canal de Panama.

DE LA PENINSULA

BANQUETE

Madrid 8.—Telegrafian de Paris que varios escultores de nombre han obsequiado con un banquete al notable escultor Querol, habiendo habido después del banquete muchos brindis en que se dedicaron frases muy carifiosas á España y al obsequiado.

VISITA

Una comisión de obreros pertenecientes á los distintos gremios de construcción ha visitado á los jefes de las minorías parlamentarias para pedirles que concedan cuanto antes el crédito que se va á votar en favor de Madrid por concepto de capitalidad.

Con esto esperan los obreros que se conseguirá conjurar la grave crisis obrera que se cierne sobre Madrid por falta de trabajo.

OTRO COMBATE

Dicen de Melilla que en aquellas inmediaciones se ha desarrollado un nuevo y sangriento combate.

Muchos moros heridos se han refugiado en la plaza, siendo curados en el hospital.

Los prisioneros son bárbaramente degollados, los adueros moros de los alrededores han sido quemados, y aun se ven muchos ardiendo.

DETENCION Y COLISIONES

En Villanueva y Geltrú ha sido detenido un anarquista que exigió al párroco cierta cantidad de dinero, amenazándole de muerte si no se le entregaba.

De Valencia dicen que han ocurrido serias colisiones entre huelguistas y esquirols habiendo miedo de que hoy con ocasión de las elecciones ocurran sucesos desagradables.

DIMISION

Ha presentado la dimisión de su cargo con caracter irrevocable el capitán general del departamento del Ferrol.

Sabese seguramente que la dimisión tiene por causa la cuestión de las novatadas que tanto ruido han metido y de las que aun se sigue hablando en las Cortes.

EL SEÑOR VILLAVERDE

El presidente del Consejo de ministros ha estado en Palacio.

Al salir habló con los periodistas diciendo que la intervención del señor Maura en el debate político no tendrá la importancia que algunos suponen, pues está seguro el señor Villaverde de que apoyará el señor Maura al gobierno.

A pesar de estos optimismos del señor Villaverde la opinión general es de que el gobierno se halla en muy mala situación y que la actitud del señor Maura será de franca hostilidad al gobierno, sobre todo después de los ataques que le ha dirigido repetidas veces el señor García Aliz.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de mañana

SAN DIEGO DE ALCALÁ, SAN GABRIEL Y NUESTRA SRA. DE LA TORRE EN FRIBURGO

CULTOS

Iglesia de Santa Clara

Mañana terminarán las Cuarenta Horas en honor de Santa Catalina; á las seis y media exposición del Santísimo. Por la noche á las siete habrá rosario, meditación, *Te Deum* y la reserva de S. D. M.

CORTE DE MARIA.—En San Jaime, á la Virgen del Pilar.

ASOCIACION DEL SAGRADO CORAZON DE JESUS

Intencion para este mes

La meditación diaria

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que la práctica de la meditación diaria se generalice entre los socios del Apostado y los cristianos fervorosos.

RESOLUCION APOSTOLICA

No dejar la meditación de la mañana.

DE PALMA

Con el título de *La Casa Cuna* varias caritativas señoras han concebido el laudable proyecto de formar una institución en esta ciudad, la cual consistirá en tener cuidado á los pequeños mientras sus madres han de dedicarse al trabajo.

El único y exclusivo objeto que abrigan las señoras iniciadoras de tan benéfica institución es la caridad y la compasión que les causa ver tantos niños abandonados de sus madres durante casi todo el día.

Las mujeres, pues, que tengan que ir á jornal, por la mañana podrán dejar á sus hijos al cuidado de aquellas señoras, quienes tendrán á sus órdenes mujeres para que presten todo cuidado á los niños, dándoles lactancia artificial y prodigándoles cuantas atenciones sean necesarias.

El éxito obtenido en las preliminares diligencias que ya se han efectuado para la realización de tan humanitaria empresa, es un augurio favorable de que se llevará á completa cima.

Al frente del grupo de dichas

señoras figura D.^a Margarita Caymari.

Dícese que *La Cuna* cuenta con un capital de 15.000 pesetas.

A la hora de cerrar nuestra edición se está celebrando en la iglesia de San Francisco de Asis un oficio funeral en sufragio del alma del Excmo. Sr. D. Francisco Manuel de los Herreros y Schwager, Presidente que era de la Junta protectora de la Asociación de Beneficencia, Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

El altar mayor está cubierto de una cortina de luto y en el centro de la nave se ha levantado un severo túmulo, al rededor del cual arden doce blandones.

La concurrencia numerosa.

Grande infelicidad del alma convertir las gracias de la naturaleza con que Dios le dotó, en motivos y disposiciones para más ofender a Su Divina Majestad.

(Santa Teresa de Jesús.)

En la relación de las escuelas vacantes en esta provincia, que deben proveerse por *oposición*, se han incluido las siguientes:

La de niños de la Soledad, 2.000 pesetas, y la de Esporlas, 825 id.

La de niñas de Manacor, 1375 id. y la de Esporlas, 825 id.

Los ejercicios de oposición, á no cambiarse las disposiciones vigentes, se efectuarán en Barcelona.

Al turno de *ascenso* corresponderán:

La de niños de Ibiza y la de Mauro, con 1.100 pesetas cada una.

La de niñas de Santany, Ibiza y Andraitx, con 1.100 pesetas cada una.

Al turno de *traslado*:

La de niños de Artá, Inca y San Lorenzo, las dos primeras 1.100 pesetas cada una y la otra 825 pesetas.

De niñas de Ciudadela, Campos, Pollensa, Biniraix (Soller), y San Antonio, las cuatro primeras 1.100 pesetas cada una, la última 825 id.

Anteanoche fué robado el mechero de gas de un zaguán de la calle de la Peletería, y como el contador estaba abierto, faltó poco para que ocurriera una explosión.

El *Boletín oficial* de esta provincia en su número de ayer publica el repartimiento formado por la Contaduría de la Exma. Diputación provincial en el que se fijan las cuotas que deben satisfacer los Ayuntamientos con destino al pago de las obligaciones consignadas en el presupuesto provincial ordinario correspondiente al próximo ejercicio de 1904.

Según dicho repartimiento corresponde á Palma satisfacer el cupo de 183.690. pesetas 64 céntimos.

El Administrador de Hacienda requiere á los Ayuntamientos de los pueblos de esta provincia para que ingresen en las cajas del tesoro la parte de los cupos del impuesto correspondiente al cuarto trimestre del año actual.

Ayer no pudieron reunirse las comisiones de policía y de gobierno interior por falta de asistencia de señores concejales.

Por el Juez de instrucción ha sido ratificado el auto de prisión dictado contra los vecinos del caserío del *Plá de Sant Jordi*, Lorenzo Sastre Choroy y Miguel Servera Coronell, y levantada la incomunicación que venían sufriendo.

El Juzgado sigue con actividad las diligencias sumariales.

En la ciudad de Ibiza, durante el mes de octubre último, se registraron 17 nacimientos y 16 defunciones.

En la villa de Fornalutx, durante el mismo período, se registraron 3 nacimientos y 2 defunciones.

Antesyer en una casa de la calle de Santa Cruz se cometió un robo consistente en varios botones de oro. La dueña puso el hecho en conocimiento de la policía, la cual ha empezado á practicar las oportunas diligencias para descubrir y detener á los autores de la sustracción.

Nuestro paisano D. Bartolomé Bosch Terrasa ha obtenido el título de capitán de la marina mercante en el departamento de San Fernando.

Ayer noche salió para Barcelona el vapor *Belloer*, con la correspondencia, pasaje y carga, entre la que figuraban 448 cerdos cebados.

TELEGRAMAS

La obstrucción

Si los republicanos siguen en su campaña de obstrucción se cerrarán las Cortes en cuanto estén aprobados los presupuestos.

Los consumos

El Ministro de Hacienda se propone hacer una reforma radical en el impuesto de consumos

Lo de Santander

Los muertos ocasionados por los últimos disturbios son tres; y los heridos doce.

Villaverde y Salmerón

Ha ocurrido un vivo incidente entre Villaverde y Salmerón, que es origen de muchos comentarios. El motivo ha sido pedir el segundo que fuese sustituido el actual Gabinete, al que ha atacado con energía.

Sorianistas y blasquistas

Ha ocurrido en Valencia una lucha entre partidarios de uno y otro bando, resultando un muerto.

Huelga

Se han declarado en huelga más de tres mil obreros de Riotinto. El orden público está en peligro.

Los navieros

Los navieros se han reunido en congreso, proponiéndose por algunos formar una asociación general.

El Sr. Nocedal

El señor Villaverde se ha mostrado opuesto á que se dedicasen tres horas diarias al debate político como pedía el señor Nocedal; el cual ha atacado á los republicanos y al señor Villaverde, lamentándose de ignorar si existe conjunción en la mayoría.

Cotizaciones

BOLSA—Madrid 10 Noviembre 1903

Interior contado.	77'20
Interior fin de mes.	77'35
5 p ^o Amortizable.	97'30
Banco de España.	479'00
Tabacalera.	443'00
Francos.	33'70
Libras.	33'65
4 p ^o Exterior París.	90'75